· 中国特色大国外交 ·

中国的中东政策驱动力: 大国竞争 抑或地区合作*

牛新春

内容提要 大国竞争与新时代"换挡提速"的中阿合作几乎同时到来,成为决定中国的中东政策的两大关键因素。对这两大因素的作用及其相互关系的判断,是当前中国的中东政策辩论的核心问题。大国竞争与地区利益相互影响,美、中两国的中东政策交叉作用,极易颠倒因果关系。同西方的叙事逻辑相反,不是中国利用中东撬动大国关系,而是大国关系塑造中国在中东的利益,美国遏制中国的政策影响着中国的中东政策。中美博弈不是中国的中东政策的主轴和主要决定因素,中国在中东地区的政治、经济和安全利益才是中国的中东政策的内生动力,但是中美全球博弈必然影响中国和中东国家的行为。在美国你输我赢、你兴我衰的零和博弈理念影响下,中国同美国在中东地区合作的现实基础薄弱,中东国家"选边站"的压力增大。中国、美国和中东国家合纵连横的前景若隐若现,中国的中东政策面临的国际环境和现实挑战将变得越来越复杂。中国与中东国家的关系将面临前所未有的新挑战。

关键 词 中国的中东政策 大国竞争 美国的中东政策 "全球南方" 中阿合作

作者简介 牛新春,宁夏大学中国阿拉伯研究院执行院长、教授。

以 2022 年 12 月国家主席习近平出席中国—阿拉伯国家峰会、中国—海湾阿拉伯国家合作委员会峰会并对沙特进行国事访问为标志,中阿关系升级为构建面向新时代中阿命运共同体新高度。几乎在同一时间,2022 版美国

^{*} 本文系 2022 年度国家社科基金重大项目"阿拉伯文明西传的路径与影响研究" (22&ZD251) 的阶段性成果。

《国家安全战略》宣布,"后冷战时代结束,大国竞争时代开始"。^① 随之,中国成功斡旋沙特与伊朗复交;中国与阿拉伯国家双向投资骤然加速;中国主持巴勒斯坦 14 个派别内部和解;中国与美国在联合国安理会就加沙冲突多次否决对方。中国的中东政策出现一系列新特征,可以说进入了一个新阶段。对中国的中东政策变化的根源、方向和目标做出有效解释,是理解中国的中东政策的必要前提,也是评判和调整中国的中东政策不可或缺的标尺,更是在实践基础上建构理论框架和叙事逻辑的必由之路。

一 问题的缘起。国际上对中国的中东政策论争

中国的中东政策是中国外交的构成部分,服务和服从于中国的整体国家利益,寻找中国的中东政策的决定因素必须溯源中国的国家利益。简言之,国家利益指一个国家面对其他国家时的基本需要和追求。②国家利益通常可以分为四方面:一是安全利益,保护主权、独立、领土完整和人民免受外部威胁,或者免受外部力量煽动、支持的内部势力的威胁;二是经济利益,保护本国的经济利益不受损害,并且尽可能多地从国际交往中获取经济利益,增加本国人民的财富;三是国际秩序利益,维护和塑造让国家感到安全、舒适的国际秩序;四是意识形态利益,维护和促进本国人民信仰的核心价值观。③这个概念框架可用于分析中国在中东的国家利益,其中,国际秩序利益是全球层次上的利益,涵盖安全、经济和政治秩序,而安全、经济和政治(意识形态)利益也是双边或地区层次上的利益,这两个层次的利益内容几近相同,但是层次不同,需要区别对待,才能建立起比较清晰的逻辑关系。

在国际体系层次上,中美博弈成为国际体系最重大的特征,必然会影响中国的中东政策。在地区层次上,中东不再仅仅因为能源而重要,沙特、阿联酋、以色列等国家正在变成地区权力中心,甚至是全球政治中的重要平衡者。同时,新时代中国的政治、经济和外交也出现诸多新特征,在中东的

① White House, National Security Strategy, October 12, 2022, p. 6.

² Mark R. Amstutz, International Conflict and Cooperation, Boston; McGraw - Hill, 1999, p. 179.

³ Donald E. Nuechterlein, "National Interests and Foreign Policy: A Conceptual Framework for Analysis and Decision – making", International Studies, No. 2, 1976, p. 248.

"基本需求和追求"也在持续发生变化。3个维度的变化交叉产生作用、相互 影响,最终形成现实中中国的中东政策。因为驱动因素的多层次和交叉性, 对中国的中东政策的诠释就变得颇为多样,且各有侧重,逻辑主线亦不相同。

冷战时期,中东是大国竞技场,推动大国关系是中国的中东政策的首要目标,中国在中东的政治、经济和军事行为服务和服从于大国博弈。冷战结束后,大国竞争暂时退出中东政治舞台,经济利益成为中国在中东的主要关切,政策目标从全球层次退回到地区层次。时隔 30 多年后,大国竞争重出江湖,中美博弈成为中国的中东政策不得不考虑的因素。但是,这并不意味着大国关系再次成为中国的中东政策的主导性甚至唯一的决定因素,因为目前中国与中东国家之间已经存在非常密切的政治、经济和安全关系,大国博弈能在中方决策中占有多大比重是个值得研究的问题。大国竞争与地区利益对中国都非常重要,如何解读这两个因素的配比和关系,成为解释中国的中东政策的首要难题,可能也是中国的中东政策的决策难题。国际媒体、学术界对此问题的解读也是多种多样。以中美博弈在中国的中东政策中所占比重为标尺、国际学术界的相关观点可大体分为四类。

第一,对抗美国是中国的中东政策的最高目标,为此中国不惜以自己在中东的政治、经济和安全利益为代价。持上述观点的学者认为,中美对抗已成定局,对抗美国是中国全球战略的根本出发点,这是此类观点的逻辑起点。近年来,随着中美在中东的分歧增多,特别是2023年10月7日后中美对新一轮巴以冲突的政策、立场明显不同,越来越多的学者把对抗、削弱美国解读为中国的中东政策的首要任务和逻辑主线。美国大西洋理事会的研究报告认为,中国公开支持巴勒斯坦乃至哈马斯,说明中国是在中美大博弈的背景下思考其中东政策,目标是破坏美国的政策,提升自己的影响力和话语权,这标志着中国的中东政策的重大战略转变,从"对冲"转向"楔入";中国过去同地区各国保持积极关系,现在要利用美国与盟友之间的矛盾,分化美国与地区盟国。①美国战略与国际问题研究中心(CSIS)中东问题专家乔恩·奥

① Jonathan Fulton and Michael Schuman, "China's Middle East Policy Shift from 'Hedging' to 'Wedging'", Atlantic Council, September 5, 2024, https://www.atlanticcouncil.org/in - depth - research - reports/report/chinas - middle - east - policy - shift, 2024 - 09 - 10; Gedaliah Afterman and Allie Weinberger, "China's Growing Influence in the Middle East", *The Strategist*, 29 July 2024, https://www.aspistrategist.org.au/chinas from - hedging - to - wedging, 2024 - 07 - 20.

特曼认为,中国没有独立的中东政策,中国的中东政策从属于中美竞争,中东是中国削弱美国的工具,为此中国不惜牺牲自己在中东的利益,在红海危机中为反美而牺牲中国的经济利益;在新一轮巴以冲突中,为反美而牺牲中国与以色列关系。①以色列赖赫曼大学的两位学者认为,"中国把新一轮巴以冲突作为与美国竞争超级大国地位的工具,以抹黑美国来加强自己的地位。"②英国皇家国际事务研究所中东问题专家认为,中国既不反对以色列,也不支持哈马斯,而是反西方;尽管中国的中东政策中的阿拉伯因素仍然存在,但美国因素已经远远优先于阿拉伯因素。③在阿联酋扎耶德大学工作的美国智库大西洋理事会中东项目研究员乔纳森·富尔顿的观点更为偏激,他认为"只要能削弱美国的影响,中国的领导层就愿意接受一定程度的地区动荡",中国也可以牺牲自己在中东的经济利益。④

第二,对抗美国是中国的中东政策的重要组成部分,但不是主体,更不是全部。基于此,一种观点认为,为了因应美国在中东的遏制政策,中国不得不采取对抗措施,这不符合中国的利益,因而中国的中东政策应尽可能减少美国因素的干扰。中国社会科学院西亚非洲研究所唐志超研究员认为,针对新形势和新情况,中国的中东外交必然需要提升中东的战略地位,并将与美国的战略竞争置于重要位置,针锋相对地开展斗争,同时,也要确保中国的中东外交不被美国带节奏,不被美国的战略竞争所左右,明确中美战略竞争既不是中国中东外交的全部,也非中国中东外交的中心任务。⑤另一种更流行的观点认为,中国的中东政策主动选择策应中美关系,既可以把中东作为改善中美关系的筹码,也可以借此牵制、对抗美国,视中美关系的需要而

① Jon B. Alterman, "China's Approach to the Middle East", Center for Strategic & International Studies, Feb. 1st, 2024, https://www.youtube.com/watch?v=V6khar_-cKo, 2024-08-20.

② Gedaliah Afterman and Allie Weinberger, "China's Growing Influence in the Middle East", *The Strategist*, 29 July 2024, https://www.aspistrategist.org.au/chinas-growing-influence-in-the-middle-east, 2024-04-13.

³ Ahmed Aboudouh, "China's Strategy in Gaza – A Quest for Global South Leadership Fraught with Peril", March 4, 2024, Middle East Institute at National University of Singapore, https://mei.nus.edu.sg/publication/mei – perspectives – series – 33 – chinas – strategy – in – gaza – a – quest – for – global – south – leadership – fraught – with – peril, 2024 – 09 – 30.

④ Jonathan Fulton and Michael Schuman, "China's Middle East Policy Shift from 'Hedging' to 'Wedging'".

⑤ 唐志超:《中美在中东的战略竞争与中国的应对》,载《阿拉伯世界研究》2024 年第 1 期,第 16 页。

定。^① 被国内学术界用于佐证上述观点的案例包括: 1990 年海湾战争期间,中国在联合国安理会投弃权票,解冻了美国 1989 年以来对中国的封锁; 2001 年 "九——"事件后中国积极配合美国的反恐战略,破解了小布什政府对华包围政策; 2015 年伊朗核协议达成前,中国主动承担伊朗轻水反应堆的转化工作,改善了当时的中美关系。但是在新形势下基于动态观察,这些历史案例是否仍然支撑上述观点则需重新审思。

第三,中国在中东没有系统完整的对美战略,美国不是中国的中东政策关注的重点,中国只是因时、因事随时调整自己的政策。中国的中东政策与中美关系相互独立,中国对新一轮巴以冲突的立场是根据事情本身的是非曲直及中国在中东的利益决定的,同中美关系没有多大关系。中国的国际声誉以及中国在中东的利益,都是中国的中东政策考虑的首要因素。巴勒斯坦驻华大使法里兹·马赫达维在解释中国举办巴勒斯坦内部和解会议时就说,中国不是要取代美国,中国就是要获得举办和平大会的国际声誉。②《经济学人》的文章提出,中国在中东缺乏大战略,避免战略风险是主要目标;中国虽然已经是全球超级大国了,但仍然采取其擅长的"游击战",机动灵活地选择战役。③

第四,中国在中东的地区利益是影响中国的中东政策的首要决策因素,而美国仅具有工具价值。一些学者认为,近期,中国对美国的批判增多,目的是加强同海湾阿拉伯国家的关系,从地区获取更大的政治、经济和安全利益。加强同海湾国家的全面关系,才是中国的中东政策的关键驱动力。这是因为美国和以色列在新一轮巴以冲突中备受国际社会孤立,反对美国有助于提高中国的国际地位,加强同海湾阿拉伯国家的关系。中国批评美国对中东的军事干预,并不是要取代美国向海湾国家提供安全保证,而是借此加强同海湾国家的关系,这就需要在话语叙事方面同海湾国家保持一致,在实质上又符合美国与以色列的利益。④根据这种观点,中国当前的政策是名利双收,

① 牛新春:《中国中东政策:想像与真相》,载《西亚非洲》2021年第4期,第46页。

② Janis Mackey Frayer, "China Raises Middle East Diplomatic Ambitions with Talks between Hamas and Rival Fatah", NBC NEWS, July 21, 2024, https://www.nbcnews.com/news/world/china - hamas - fatah - palestinian - unity - middle - east - diplomacy - rcna162825, 2024 - 08 - 30.

^{3 &}quot;How China Thrives in a World of Turmoil", *The Economist*, Aug. 15, 2024, https://www.economist.com/china/2024/08/15/how-china-thrives-in-a-world-of-turmoil, 2024-08-16.

④ Simon Lipkind, "How China Soured on Israel", *Time*, June 19, 2024, https://time.com/69892 99/china – israel – relations.

既未损害同美国的实质关系,又通过批评美国拉近了同阿拉伯国家的关系。

显然,上述四类观点似乎都有一定的解释力,且各自从一个侧面说明了中国的中东政策变化的根源。但是,在大国竞争与中国在中东的地区利益同时出现明显变化的背景下,只有确定这两大因素的作用与关系,才能判断哪类观点更具有说服力,或者需要解读并阐释各类观点的优缺点。鉴此,本文拟分层次、分类别地比较大国竞争和地区利益对中国的中东政策的影响。值得注意的是,大国竞争与地区利益相互影响,美国的中东政策与中国的中东政策交叉作用,非常容易颠倒因果关系,需要谨慎地依据逻辑推理和事实证据排除虚假因果关系。

二 大国竞争:中国的中东政策考量因素

在研判影响中国的中东政策核心因素时,需有效厘清哪些是中美博弈的 成分、哪些是地区利益的影响、其前提是需对中美博弈做出清晰的概念界定。 中美博弈是一个非常宽泛的概念,按照激烈程度至少可以分为3个层次。最 高层次的中美博弈不仅仅是零和而且是双输、追求的是相对收益、输的较少 的就是赢家。"蛋糕"的大小是固定的,如果毁掉"蛋糕",对方损失更大, 自己就赢了。具体到中国的中东政策,就是以削弱、打击美国为首要或唯一 目标,尽管这样做会损害中国的其他利益。第二层次的中美博弈是你输我赢 的零和游戏,"蛋糕"的大小是固定的,若一方得,另一方必然失,诸如双方 对市场、权力和资源的争夺。具体到中国的中东政策,就是以打击、削弱美 国为主要目标,同时又不损害中国的地区或全球利益。第三层次的中美博弈 是良性竞争,双方仍然以在竞争中获胜为目标,但是不以打击对方为目标, 而是通过做大做强自己成为赢家,其结果是在竞争中"蛋糕"被做大了,从 相对收益看仍然有输赢之分,从绝对收益看都是赢家。具体到中国的中东政 策,就是不以打击美国为首要目标,而是在追求自己的地区和全球利益进程 中超越美国、削弱美国是其间接目标。若中国的中东政策完全不以美国为目 标、只追求自己的地区和全球利益、削弱美国只是其自然结果、就已经脱离 中美竞争的范畴了。

根据这个概念框架分析中美博弈在中国的中东政策中的地位和功能,依据其重要性可以划分为相应的3种类型。当地区利益与削弱美国两个目标尖

锐对立时,中国以牺牲地区利益为代价削弱美国,是双输的选择,属于积极对抗美国的类型。当协助或配合美国能够促进中国的地区利益,但美国获利更大时,中国虽然没有主动破坏美国政策,却也拒绝配合美国,这基本上符合零和博弈的界定,属于消极对抗美国的类型。当对抗美国与地区利益重叠时,如果削弱美国是中国促进自己地区利益的自然结果,就不在中美博弈范围之内;如果地区利益是中国削弱美国的自然结果,就属良性竞争,这需要对决策动机做出判断,几乎不可能得出有说服力的结论,暂且把这归类为疑似对抗美国。据此,下面选择国内外近一年来讨论较多的中美在中东博弈的3个案例,分析中美博弈到底在其中发挥多大的作用。

在伊朗问题上, 伊朗及西方所言的"抵抗轴心"是美国在中东的主要对 手,以色列与阿拉伯国家则是中国的主要经济伙伴,但是中国与伊朗则维持 紧密的关系,这被美欧国家视为中国对抗美国的证据。如果从零和博弈的视 角看, 伊朗作为美国最大的敌人, 应当成为中国最重要的全方位合作伙伴。 事实上,中国并没有向伊朗及"抵抗轴心"提供直接的军事支持。迄今为止, 美国媒体、学者和政府官员没指责或提供相关证据,中国向哈马斯、真主党、 胡塞武装和伊拉克民兵提供过经济和军事支持,这同20世纪60年代中国支 持中东国家的游击队有本质区别。同时,中国也没有同伊朗发展不符合中国 利益的经济关系。2023 年中国对伊朗出口为 100 亿美元,远低于 2014 年的峰 值 243 亿美元。2018~2022 年中国对伊朗直接投资为 6.18 亿美元、仅占伊朗 吸收外部直接投资的 7.5%。根据西方非政府组织的估计,2023 年中国进口 伊朗石油 120 万桶/日, 2024 年上半年达 138 桶/日。① 这些经济活动完全符合 中国的利益,据估计2023年中国从伊朗、俄罗斯进口打折石油就能节省100 亿美元。对此,以色列特拉维夫大学国家安全研究所的研究报告认为,中伊 伙伴关系非常有限,本质上是伊朗对中国的依赖;伊朗向中国出售石油、中 国向伊朗出口商品,中国采用了两手策略,既维持了同西方合作的桥梁,又 保持了伊朗的经济生命。② 倘若回顾 1979 年以来中国与伊朗的关系,可以看

① Claire Jungman and Daniel Roth, "Uncovering the Chinese Purchasers of Iranian Oil", https://www.unitedagainstnucleariran.com/blog/uncovering-chinese-purchasers-of-iranian-oil, 2024-10-03.

② Tomer Fidlon and Raz Zimmt, "Growth but Limited: Iranian Economic Relations with China", *INSS Insight*, No. 1 890, August 27, 2024, https://www.inss.org.il/publication/china-iran-economy, 2024-10-03.

出,中美关系在此期间多次起伏,但中国与伊朗的关系则相对稳定,说明中美关系并非中伊关系的决定性因素。维持同伊朗的政经关系,既符合中国平衡外交的传统,也同中美博弈的态势相契合,还有利于中国的经济利益。当下,中国能够在伊朗、沙特之间维持平衡关系,并能促成双方复交,也说明中国不是一边倒地支持伊朗,伊朗问题只能归类为疑似对抗美国的类型。

在巴勒斯坦问题上,随着巴以矛盾恶化,中国对巴勒斯坦的支持力度显 著增强,而美国则坚定地站在以色列一边,这也被西方社会解读为中国对抗 美国的新案例。对新一轮巴以冲突的起因,中国没有点名批评哈马斯、被美 国与以色列诟病。然而,全球只有30多个国家点名谴责哈马斯,主要是美欧 国家,中国的立场同阿拉伯国家乃至"全球南方"国家保持一致,这完全符 合中国对自己国际身份的定位,而未考虑美国因素。在新一轮巴以冲突过程 中、从2023年10月18日巴西在安理会提出首个关于人道主义问题的提案开 始、中美确实在多数情况下投票倾向相悖、似乎可以证明系中国的反美态度 使然。但是, 进一步分析中国的投票倾向会发现, 中国与阿拉伯国家在安理 会的投票倾向每次都是一致的,这说明中国与阿拉伯国家站在一起。例如, 对于 2023 年 10 月 25 日的美国提案,中国、俄罗斯、阿联酋投反对票;对于 2024年2月20日的阿尔及利亚提案、中国赞成、美国否决;对于同年3月22 日的美国提案,中国、俄罗斯、阿尔及利亚三国投反对票。在联合国大会的 投票更是如此,如 2023年12月13日联大投票,中国同153个国家投赞成票, 美国、以色列等 10 个国家投反对票。回顾巴以问题的历史也可以看出,美国 同全球广大发展中国家的立场一直对立。截至2023年12月,为保护以色列 利益美国在联合国安理会共 45 次动用否决票。可见,中国对巴勒斯坦的支 持、美国对以色列的支持是长期的战略趋势,只不过近一年巴以矛盾恶化, 美国进一步被国际社会孤立,中美的对立显得更突出罢了。进而言之,中国 在巴以问题上的投票立场,中国主持巴勒斯坦内部派别和解,同中国的外交 传统相一致,也符合中国对世界新秩序的设想和追求。从"一带一路"倡议 到全球发展倡议、全球安全倡议和全球文明倡议,再到人类命运共同体和中 阿命运共同体, 是中国对世界新秩序的系统构想。在巴以问题上的立场或积 极作为、既是中国对传统外交理念的坚守、也是对新秩序的践行、反美只是 其自然结果,完全不应该归类为反美行为。

红海问题是一个被国际社会各界人士反复提及的典型案例。同其他问题 不同,中国与也门胡塞武装没有传统友好关系,双方之间鲜有政治与经济联 系。在这个问题上,只有中美关系与中国经济利益两个关键变量,确定因果 关系的难度不大,可谓一个颇具代表性的典型案例。西方学者的叙事逻辑是: 红海危机损害中国经济利益,中国不仅不积极参与护航军事行动,还反对美 国的护航行动、同时却采取支持胡塞武装的立场、这证明反美是中国在红海 问题上的主要动机。中国的基本立场是:呼吁胡塞武装停止袭扰民用船只; 美国采取军事行动,不仅造成也门基础设施损毁和平民伤亡,也加剧了红海 水域的安全风险; 红海紧张局势是加沙冲突外溢的表现, 立即实现加沙持久 停火,才能解决红海问题。中国经济利益受损是不争的事实,中国对欧洲国 家商品出口占全部出口额的17%,其中60%货物经过红海,红海航线受阻对 中国的外贸出口会产生重要影响。中国没有参与美国的"繁荣卫士"护航联 盟,也没有单独护航,对联合国安理会谴责胡塞武装的决议案投了弃权票。 实际上, 在红海问题上中美利益高度一致, 合作却非常少。在多边机构中, 对于美国等国家分别于 2024 年 1 月 10 日和 2024 年 6 月 27 日提交联合国安理 会的关于谴责胡塞武装的第 2 722 号和第 2 739 号决议案,中国都投了弃权 票。在双边外交中,根据西方媒体报道,美国官员多次在双边场合要求中国 向伊朗施加压力、均没有得到中国的积极回应。① 在中国方面、媒体既没有报 道中美之间关于红海问题的外交磋商,也没有提及其后续效果。从中国政府 的立场看,中国在红海问题上不与美国合作、不配合美国的主要原因可以归 结为"道不同不相为谋"。

2024年6月27日,中国常驻联合国副代表耿爽大使在解释中国投票立场时,谈到三点关键内容。其一,胡塞武装在红海和附近水域多次袭击商船,干扰国际贸易正常秩序,也对地区稳定带来消极影响;中方多次呼吁胡塞武装停止袭扰民用船只行为,维护红海水域航道安全。其二,个别国家在联合国安理会第2722号决议通过后,对也门采取军事行动,不仅造成基础设施损毁和平民伤亡,也加剧了红海水域的安全风险。其三,当前红海紧张局势是加沙冲突外溢的表现之一;加沙立即实现持久停火,有助于也门和红海局势

① "US ask China to Urge Iran to Curb Red Sea Attacks by Houthis", *Reuters*, January 24, 2024, https://www.reuters.com/world/us - urges - china - help - curb - red - sea - attacks - by - iran - backed - houthis - ft - 2024 - 01 - 24, 2024 - 10 - 29.

降温。① 显然,同美国一样,中国反对胡塞武装袭击商船,要求胡塞武装立即停止袭击,中美两国利益和目标一致。但是,中国认为美国的做法不仅于事无补,还可能火上浇油,因此中国不可能配合美国。更重要的是,中国不同意美国对红海危机的定性,认为红海危机的根源是新一轮巴以冲突的外溢。尽管中美在红海问题上利益和目标完全一致,但是在美国全球、全领域遏制中国的大背景下,中美之间在基本叙事逻辑和行为逻辑方面的差异进一步凸显,缺乏最基本的信任,中国完全不认可美国的行为,不赞同美国的说法,不相信美国宣称的意图。中美不仅没有相互配合,相互协调都极少见,多数情况下是隔空喊话。但是,同新一轮巴以冲突不同,中国没有在红海问题上投过否决票,说明中国虽然不愿意助力美国,但是也没有阻止美国。虽然中国不支持美国、不为美国解套,但是还没走到否决美国、破坏美国政策的地步,弃权票是中国立场的体现。在这个问题上,中国没有积极对抗,而采取消极、不合作的政策,属于消极对抗美国的类型。

对上述3个案例的分析表明,反美并不是中国的中东政策的逻辑主线,但是在个别问题上中美博弈确实已经成为中国中东政策的重要考虑因素之一。即便是在完全符合中美共同利益的情况下,中国配合、支持美国的动力也严重不足。西方学者将中国的中东政策及相关行动归咎于反美动因,可谓言过其实,但是不合作、不支持美国的趋势非常明显。当下,中美关系从竞合转向竞争,回望2015年伊朗核协议签署过程中,中美密切配合解决了伊朗的重水反应堆问题,这样的场景今天已然难以再现。

三 地区合作。中国的中东政策基轴

中美博弈不是中国的中东政策主轴和主要决定因素,实际上,中国在中东地区的政治、经济和安全利益才是中国的中东政策的内生动力;从中国与中东各国双边利益的视角解读中国的中东政策的变化,更具说服力。近年来,中东对中国和中国对中东的重要性同步上升,"双向奔赴"是恰如其分的定性。其中,经济关系仍然是驱动中国与中东关系的"火车头",同时中国也开

① 《耿爽大使在安理会表决红海局势延期决议后的解释性发言》,参见中华人民共和国常驻联合国代表团网站: http://un.china-mission.gov.cn/hyyfy/202406/t20240627_11442743.htm, 2024-10-28。

始尝试实质性参与中东政治进程,政治关系也在持续稳步推进。同西方的叙事逻辑相反,不是中国利用中东撬动大国关系,而是大国塑造中国在中东的利益;不是中国对抗美国的目标影响着中国的中东政策,而是美国遏制中国的政策影响着中国的中东政策。美西方学者从结论推导原因,认为中国的中东政策不符合甚至破坏美国的利益,因此推断中国的中东政策的目标就是反美,这是典型的美国中心论观点,以为美国是全球注意力的唯一中心,殊不知地区利益才是中国的中东政策的中心目标。

大国博弈带来了国际格局的阵营化分裂,中国与中东多数国家在国际格 局的分化组合中属于同一阵营——"全球南方",双方在多领域合作的动力和 紧迫性上升。在政治上,2021年拜登担任美国总统以后,美、欧、日、韩、 澳等发达国家或国家集团在政治、经济、外交和军事领域结盟、结伴的迹象 越来越显著,不论是乌克兰危机还是新一轮巴以冲突,"北方联盟"的立场和 政策都相当一致。与之相对应、亚非拉广大发展中国家也在重新探索自己的 国际定位,金砖国家、上海合作组织等发展中国家机制不断扩员,"全球南 方"呼之欲出。在新一轮巴以冲突中,美国一边倒地支持以色列,阿拉伯国 家纷纷"远美近华"。在经济上,美西方对"全球南方"国家肆意挥舞制裁 大棒、让中国与阿拉伯国家均看到美欧市场的巨大风险。特别是在乌克兰危 机中、美国对俄罗斯实施经济、贸易、金融、科技和能源制裁、明显触动了 阿拉伯国家的敏感神经,迫使它们决定分散投资风险。同时,中国的光伏、 电动车企业为避免美国市场的高关税,也纷纷在阿拉伯国家投资建厂,实现 本地化经营后再进入欧美市场。埃及和摩洛哥在地理位置上靠近欧美市场, 同欧美有贸易互惠安排,成为中国电动汽车、电池、钢铁和化学品企业转移 产能的重要目的地。更重要的是,中国与中东国家之间的经济合作具有内生 性动力。过去,中国与中东国家的主要经济纽带是贸易和工程承包、缺乏产 业上的深度融合。现在,中东国家要实现再工业化,中国企业要寻找欧美之 外的出海市场,双方经济开始深度融合。每个海湾阿拉伯国家都制定了雄心 勃勃的经济转型计划,大力发展旅游、贸易、工业、科技产业,这需要庞大 的工业产能和基础设施建设。沙特、阿联酋等国还把重点港口建设和工业园 区项目结合起来, 诸如阿联酋的哈利法港、沙特的延布港、吉赞港和吉达港。 值得注意的是,海湾国家能源转型与中国新能源产能和技术完美结合,新能 源成为中国与海湾国家合作的新领域。海湾国家渴望引领能源转型,电动汽 车、储能、氢能和碳捕获都是其重点发展领域。在这些方面,中国拥有明显优势。据国际能源署(IEA)的数据显示,中国是太阳能光伏供应链所有组件制造中最具成本竞争力的国家,成本比印度低 10%,比美国低 20%,比欧洲低 35%。^①

就中方而言,中国对外经济活动正在进入一个蓬勃发展的新时代,其特征是海外市场越来越重要,"全球南方"国家越来越关键,制造业"走出去"的力度越来越大。2023年,中国上市公司的海外收入为1.5万亿美元,而美国为5.8万亿美元,欧洲为6.4万亿美元。中国对外直接投资存量占国内生产总值的17%,而美国和德国分别占34%和49%。②显然,同发达经济体相比,中国海外经济活动的比重还非常低,但这种情况正在发生重大变化。据全球绿地投资数据库(FDI Markets)的数据显示,2023年中国在海外的绿地投资达到创纪录的1620亿美元,而2022年只有500亿美元。③

更突出的是,这些投资大多流向了"全球南方"国家,最大的目的地就是中东,这是中国对外直接投资的一个战略性转向。历史上,中国对中东的投资、融资规模都较小,远远低于中国与中东的贸易水平。2000~2021年,中国向国际社会提供政府融资 1.34 万亿美元,其中贷款 1 万亿美元、赠款 430 亿美元、免债 180 亿美元;按地区划分,亚洲 4 210 亿美元,非洲 3 260 亿美元,美洲 2 860 亿美元,欧洲 2 260 亿美元,中东 640 亿美元,大洋洲 150 亿美元。 从投资存量看,2005~2024年6月,中国对外直接投资总额为 1.46 万亿美元,在前十大投资目的地国家中,只有印度尼西亚和巴西是发展中国家,其他都是发达国家,中东国家未列其中。从投资流量看,2023年,在中国对外绿地投资的十大市场国别中,全部流向发展中国家,包括沙特 (168 亿美元)、埃及(100 亿美元)和摩洛哥(100 亿美元)3 个中东国家,且上述三国均排在前五位。 从这个角度看,中国对中东的投资出现井喷式增长。

① 廖睿灵:《绿色动能释放!光伏产业增速超60%》,载《人民日报·海外版》2023年8月22日。

② Lourdes Casanova and LACS/GPV, "Chinese Firms are Growing Rapidly in the Global South", *The Economist*, Aug. 1, 2024, https://www.economist.com/briefing/2024/08/01/chinese - firms - are - growing - rapidly - in - the - global - south, 2024 - 09 - 01.

③ Ibid.

⁴ Https: //china. aiddata. org, 2024 - 08 - 12.

⑤ Lourdes Casanova and LACS/GPV, "Chinese Firms are Growing Rapidly in the Global South".

依据美国企业研究所与传统基金会数据库"中国全球投资跟踪系统"(China Global Investment Tracker)的统计,2023年中国对外新签工程承包总额为471.9亿美元,其中中东为140.6亿美元,占总量的29.8%;当年中国全部对外直接投资流量576.6亿美元,中东为31.3亿美元,占比5.4%。同2018年相比,工程承包的占比从13.5%上升到29.8%,投资流量占比从3.7%上升到5.4%,短短五年的时间增幅非常可观。①虽然各个机构的数据统计均有缺陷,这些数据不一定完全准确,但是也能大体上反映出中国在中东经济活动的基本趋势。不论采信哪个机构的数据,中国对中东投资的增幅都非常明显。

媒体报道的投资个案也能佐证中国对阿拉伯国家投资的大趋势。历史上,中国占阿拉伯国家外资的比例非常低,但是现在则完全可以与欧美相媲美。根据世界银行的数据,2022 年中国占阿拉伯国家吸引外资总额的 3.4%,占阿拉伯国家对外直接投资总额的 1.3%。但在 2023 年,阿联酋吸引外国直接投资 150 亿美元,美国对阿联酋直接投资额为 38 亿美元,排名第一;中国对阿联酋投资额 9.35 亿美元,排名第五;同年,沙特吸引外国直接投资 290 亿美元,中国对沙特直接投资额 168 亿美元,排名第一;美国对该国投资额 27 亿美元,排名第二。②

同时,阿拉伯国家对华投资也出现井喷式增长。全球主权财富基金数据平台(Global SWF)的数据显示,2020年之前阿拉伯国家对华投资几乎可以忽略不计,2021年投资额为1.1亿美元,2022年为10.5亿美元,2023年为23亿美元。2023年6月至2024年6月,阿拉伯国家对华投资额为70亿美元。阿拉伯国家对华投资起步晚、起点低,在2022年阿拉伯主权财富基金近890亿美元投资中,有516亿美元流向了欧洲和北美,只有1%~2%投向亚洲。③可见,阿拉伯国家投资中国的潜力还非常大。

同投资领域相比,中阿双方贸易流量总体保持稳定态势,但近年增势明显,出现了近15年来的最大变化。2014年,中国与中东国家商品贸易总额为

① 参见中国全球投资跟踪系统网站: https://www.aei.org/china - global - investment - tracker, 2024 - 09 - 12。

② Andy Sambidge, "China and US vie for FDI Supremacy in Gulf's Biggest Economies", *AGBI*, April 5, 2024, https://www.agbi.com/analysis/finance/2024/04/china – united – states – fdi – supremacy – uae – saudi – arabia – gulf, 2024 – 10 – 12.

³ Niu Xinchun, "Long Term Pivot to East", China Daily, 2024 - 02 - 21.

3 335 亿美元,2019 年为 3 236 亿美元,五年间还略有回落。2023 年,中国与中东国家商品贸易额达到 4 774.4 亿美元,增幅明显。2010 年,中东占中国商品外贸总额的比重为 6.6%,2014 年变化为 7.8%,2019 年为 7.1%,2023 年又继续提高到 8%。①由此可以看出,2019~2023 年间中东地区在中国海外贸易市场中的重要性得到显著提升。

当中阿经济合作展现出数十年来未见的迅猛发展势头之时,美国出于遏制中国的目的,强力阻挠中阿高科技合作,美国因素历史上首次成为中阿经济关系中的重要变量。美国在中东以科技领域为对华竞争的突破口,着眼于战略、安全和经济三重目标:一是通过控制科技产业链让海湾国家形成对美国的战略依赖;二是通过科技产业链、供应链脱钩来防范中国产品对美国及其盟友形成安全威胁;三是同中国争夺在中东甚至是整个南方国家的高端市场。近几年来,发达国家是美国打压中国芯片、人工智能产业的主要对手,美、欧、日、韩联手对华实施人才、技术、市场和资金封锁。目前,美国在发达国家的高科技产业布局基本告一段落,已经把目光转向更广阔的"全球南方"。阿联酋是美国从"全球南方"中挑选出的战略支点国家,美国正将同中国的人工智能竞争的主战场从发达国家转向"全球南方",从技术、人才之争转向规则、标准之争。

在芯片、人工智能、云计算等领域,中国的华为、大华科技、阿里巴巴等企业在中东布局早、影响大,美国企业在竞争中处于劣势。在目前的云计算中心建设领域,中美竞争非常激烈,在亚洲12个云计算中心里,中美各控制5家,另外两家中美势均力敌。据估计,中国云服务的价格比美国便宜40%。②如果没有美国政府的强势介入,美国企业没有竞争优势。2024年初,在美国的压力下,阿联酋最大的人工智能公司(G42)从中国撤资,为美阿人工智能合作扫清了道路。据《华尔街日报》消息,全球两大芯片巨头"台积电"和"三星电子"计划在阿联酋兴建超级芯片工厂,由阿联酋主权财富基金穆巴达拉出资,金额高达1000亿美元,其规模可与中国台湾地区工厂媲美。"普华永道"估计,至2030年人工智能将为阿联酋国内生产总值贡献960

① 牛新春:《中国中东政策:想像与真相》,第46页。

② Tobin Harshaw, "The Front Line of the Tech War is in Asia", *The Economist*, Oct. 10, 2024, https://www.economist.com/leaders/2024/10/10/the-front-line-of-the-tech-war-is-in-asia, 2024-10-03.

亿美元,为沙特贡献 1 350 亿美元。届时这两个国家将同中国、美国并列为人工智能对国内生产总值影响最大的国家。中东将成为继美国、欧洲和东亚之后全球第四大芯片生产区域,国际人工智能格局因此而被改写,阿联酋可能一跃成为全球性人工智能产业链的重要国家。^①

2024年9月23日、阿联酋总统谢赫・穆罕默徳・本・扎耶徳・阿勒纳哈 扬访美,同美方签署了《人工智能合作共同原则》。除强化双方在技术、投 资、人才等传统领域的合作外,该协议的核心内容是:推动双方接受共同的 人工智能框架、原则和标准:协调共同的人工智能监管框架和规则,以维护 国家安全: 支持人工智能促进发展中国家的可持续发展, 全球范围内促进包 容、负责任和可持续的能力建设。由此可见,上述协议的关键点是论及产品 标准、监管规则、控制发展中国家市场三大支柱。这标志着美国与阿联酋人 工智能合作从战术层面上升到了战略层面,未来目标是向"全球南方"拓展。 美国与阿联酋签署有关人工智能全面合作协议彰显阿联酋在人工智能问题上 与中国脱钩的趋势。美国与中国人工智能领导竞争的下一个目标是沙特。 2024年5月8日,沙特阿拉伯新成立的半导体和人工智能技术投资基金埃耐 特(Alat)负责人称,如果美国提出要求,该公司也会从中国撤资。^②据报 道,沙特目前正在紧锣密鼓地与美国磋商人工智能合作事宜。一位美国官员 说,美沙之间的磋商非常密集,"就在本周,沙特派遣了一个高级代表团前往 华盛顿、讨论在先进技术和人工智能方面的合作。上周、一个美国跨部门高 级代表团访问了吉达,与王储和沙特领导人就地区问题以及综合防空和导弹 防御进行了会晤。"③

伴随着中国与中东国家经济关系的深度融合,中国对中东政治的参与程度开始加深,投入的外交资源不断增加。2023年上海合作组织扩员,只吸收了一个新成员,即中东地区的伊朗,而埃及、卡塔尔、沙特、科威特和阿联

① Asa Fitch, Alexander Ward and Jiyoung Sohn, "Chip Giants TSMC and Samsung Discuss Building Middle Eastern Megafactories", *The Wall Street Journal*, Sept. 22, 2024, https://www.wsj.com/tech/ai/chip-giants-tsmc-and-samsung-discuss-building-middle-eastern-megafactories-65adc854, 2024-10-14.

② Marion Halftermeyer and Mackenzie Hawkins, "Saudi Arabia's \$100 Billion AI Fund Will Divest China if US Asks", *Bloomberg*, May 8, 2024, https://www.bloomberg.com/news/articles/2024 - 05 - 07/saudi - ai - fund - would - divest - from - china - tech - if - us - asked - ceo - says, 2024 - 09 - 27.

³ Karen DeYoung, "U. S. Restarts Offensive Weapons Sales to Saudi Arabia after Lengthy Ban", *The Washington Post*, August 9, 2024, https://www.washingtonpost.com/national-security/2024/08/09/us-saudi-weapons-sales, 2024-09-30.

曹都是上海合作组织对话伙伴;2023年金砖国家扩员,从全球吸纳6个新成员国,其中4个是中东国家。由此可见,中国对中东的重视程度加大,也足以证明中国向中东投入外交资源的力度。对中东国家而言,正如乔纳森・富尔顿所言,中国作为一个域外新兴大国出现在中东,整体上是一件积极的事情;同中国发展紧密的关系,重要且必要。^①

当下,中国刚刚尝试直接参与地区政治事务,参与的程度还十分有限。不论是中国斡旋沙特与伊朗建交,还是主持巴勒斯坦 14 个派别的内部和解,都是在探索一些有别于美国且具有建设性意义的介入方式。美国学者指出,中国还不是真正意义的斡旋者(mediator),只是促进者(facilitator)。② 虽然历史上全球性大国因为经济利益的关系,最终都深度介入中东政治和安全事务,但是当前的国际形势已经大为不同。特别是国际能源市场发生了巨大变化,石油供应市场更加宽松,因此海湾地区和中国之间的新能源相互依赖不太可能自动导致中国更多地参与该地区的地缘政治和安全事务,这同 20 世纪的美国不同。③ 因此,中国并不急于卷入中东政治事务,而是在遵循不干涉内政原则、充分尊重中东国家自主发展的基础上,尽力而行,择机而动,发挥建设性作用而不是起控制和主导作用。

四 余论, 国际格局变动下中国的中东政策未来图景

在1978年中国改革开放后的绝大部分时间里,美欧等西方国家是中国对外交往的首要目标,中东在中国外交全局中居次要地位。21世纪初,"大国是关键、周边是首要、发展中国家是基础、多边是重要舞台"曾是中国外交的基本原则。中东诸国既不称为大国,也不属于周边国家,而是作为发展中国家成为中国外交的基础之一。目前,在大国博弈和中阿关系内生动力的双

① Jonathan Fulton and Michael Schuman, "China's Middle East Policy Shift from 'Hedging' ".

② Jesse Marks, "China's Strategic Facilitation in the Persian Gulf Security Crisis", May 10, 2024, Stimson Center, https://www.stimson.org/2024/chinas-strategic-facilitation-in-the-persian-gulf-security-crisis, 2024-10-05.

③ Camille Lons, "East Meets Middle: China's Blossoming Relationship with Saudi Arabia and the UAE", European Council on Foreign Relations, p. 15, https://ecfr.eu/wp-content/uploads/2024/05/East-meets-middle-Chinas-blossoming-relationship-with-Saudi-Arabia-and-the-UAE.pdf, 2024-08-25.

重影响之下,中东在中国外交全局中的重要性显著上升,中国对中东的重视程度前所未有。2023年,中国共有7个副国级代表团、近80个部级代表团访问中东,更有不计其数的地方、企业和协会代表团到访中东。

在中美博弈的大背景下,中美两国学界都有一种倾向,就是把对方的威胁估计得更充分一些,有备无患。长期以来,中国学术界把美国威胁估计得严重一些、长远一些,以便提供及时的咨政服务。美国不仅有同样的倾向,并且由于选举政治的原因,问题有过之而无不及。中国问题专家白洁曦指出,民主党和共和党的政客们都在使用典型的竞选策略,对中国发出强硬的声音;从表面上看,美国对华政策的共识增强,但实际上非常肤浅、不稳定,下届政府应采取一种更积极、更主动的政策,既能降低风险,又能保持美中互动的好处。①不论是美国还是中国,客观、理性分析问题是研究者精准服务于国家利益的关键,过高或过低估计威胁都有非常大的危害。在中国的中东政策上,情况也是如此。决策者若不能精准评估中美在中东博弈的程度,就不能精准把握中国的中东政策的本质特征,而可能错失机遇和浪费资源。

中美在中东并非典型的冷战时期的大国博弈,中东也没有回到冷战时期"中东小冷战"时期两个阵营的状态,但是中美在中东的竞争加剧是客观事实,关键是把握竞争的质和量。从大国竞争与地区合作两个层次上看中美在中东的博弈,中国基于新型国际关系理念着眼于在全球层次上确立自己的政治和道义引领地位,美国注重于在地区层次上打击中国的高科技影响力。总体而言,中国在政治、道义方面享有优势,美国在军事、高科技领域拥有优势,双方都在自己的优势领域发力,双方基本上是"你打你的、我打我的",面对面交锋的情形不多见。

在中东地区,近30年来美国接连出现一系列政策失误,受到美国国内和国际社会的普遍批评。根据阿拉伯晴雨表(Arab Barometer)2022年的一项调研结果,在接受该机构调查的9个国家中,除了一个国家之外,中国都比美国更受欢迎。②因此,在中东问题上揭批美国的不当行为,往往能获得中国国

① Jessica Chen Weiss, "The Case Against the China Consensus", Foreign Affairs, September 16, 2024, https://www.foreignaffairs.com/united-states/case-against-china-consensus, 2024-09-29.

② "Public Views of U. S. – China Competition in MENA", *Arab Barometer*, July 2022, https://www.arabbarometer.org/wp-content/uploads/ABVII_US-China_Report-EN-1.pdf, 2024-10-16.

内、美国国内和全球舆论的共鸣,对中国而言具有事半功倍的效果。特别是2023 年新一轮巴以冲突爆发后,美国因为一边倒地支持以色列,在国际政治中更加孤立。相比之下,中国同阿拉伯国家等"全球南方"乃至国际社会大多数国家站在一起,在政治和道义上处于明显优势的一方。中国在联合国大会和安理会、金砖国家峰会、上海合作组织等多边国际场合公正地谴责或反对美国,增强了自己的政治影响力,削弱了美国的道义感召力。例如,2024年5月30日在北京召开的第十届中阿合作论坛发表了《中国和阿拉伯国家关于巴勒斯坦问题的联合声明》,在声明的17个段落中,其中5个段落直接谴责美国与以色列,真实反映了中阿双方的共同心声。①这样做既符合中国的价值观,又能加强中阿合作,还能巩固中国在"全球南方"的引领地位,完全符合中国的利益。在这个方面,美国完全处于守势,几乎没有进行过有效反击。

当中国抢占道义制高点的时候,美国则在军事和高科技领域步步为营,逐步蚕食中国在中东的利益。在军事领域,美国拥有明显优势,在中东拥有数十个的军事基地,长期保持3万人的驻军规模。中国则是联合国安理会5个常任理事国中在中东唯一没有驻军、军事基地和盟国的国家,中国对中东的军售数量也几乎可以忽略不计。中国在海湾国家军购中所占比例不到2%,而美国则占了大约75%。②美国凭借自己的军事优势,向海湾阿拉伯国家施加强大压力,反对中国涉足中东军事领域。2021年12月,美国因反对中国与阿联酋的军事合作关系,暂停向阿联酋出售"F-35"战斗机。③2023年12月,中国港湾工程公司在阿布扎比附近的哈利法海港修建商用港口,美国担心其潜在的军事用途,迫使阿联酋暂时中止了港口建设。2024年9月,阿联酋与美国签署新的防务协议,阿联酋升级为美国"主要防务伙伴",虽然协议细节没有公布,但是内容可能包括排华条款。在美国压力下,2024年初阿联酋同中国在人工智能、芯片合作领域脱钩。同样,根据《华尔街日报》披露,正在拟议中的美沙防务条约规定,沙特不允许中国建军事基地,不与中国搞

① 《中国和阿拉伯国家关于巴勒斯坦问题的联合声明》,参见中阿合作论坛网站: http://www.chinaarabef.org/chn/lthyjwx/bzjhywj/dshijbzjhy/202406/t20240606_11405427. htm, 2024 - 12 - 14。

② Camille Lons, "East Meets Middle: China's Blossoming Relationship with Saudi Arabia and the UAE", European Council on Foreign Relations, p. 9.

③ Ibid., p. 17.

安全合作。^① 在高科技问题上,美国负责中东事务的前国防部长助理帮办安德鲁·艾克萨姆说,阿联酋是一个先例,美国应该与沙特达成类似协议。^② 在这两个领域,也几乎没有看到中国反击美国的消息。

因此,中美对抗主要反映在中国对美国道义上的批评,以及美国对中国军事和科技领域的排挤。虽然,这些斗争领域只是中美在中东行为的一小部分,却占据了媒体的绝大多数版面,使学者、官员和公众误认为对抗是中美对中东政策的主要部分。事实上,在更广泛的贸易、投资领域,中美对抗并不突出,美国没有挑战中国在贸易、能源领域的主导地位,中国也没有挑战美国在安全、科技领域的主导地位,这些众多的领域属于"沉默的大多数",没有引起广泛关注。中国大规模投资中东基础建设和新能源,促进中东经济发展,并没有抢走美国市场份额,因为美国在这些领域没有竞争优势。中国产业转移到中东,既解决美国对供应链依赖的担忧,又解决美国对中国产业补贴的担心,还解决了中国企业出海的问题,还能推动阿拉伯国家的再工业化,这是三赢的方案,美国没理由反对。因此,一方面中美在中东的对抗呈上升之势,特别是美国在军事和科技领域遏制中国,可能迫使中国与阿拉伯国家的经济合作徘徊在低水平上;另一方面,中美在中东的竞争是有限度、分领域的,并非全方位、全力以赴的,中国没有在军事领域挑战美国,美国也没有在贸易和多数的投资领域遏制中国。

在这个问题上,美国国内存在无限夸大中美博弈的倾向,认为中国、伊朗和俄罗斯正在形成一个全球性的反美联盟。2024 年美国情报界"年度威胁评估"指出,一个"雄心勃勃又紧张忧虑的中国",一个"对抗性的俄罗斯",伊朗"这样的地区大国",和非国家行为体,共同挑战国际秩序和美国的优势地位;加沙冲突由哈马斯挑起,受伊朗支持,因中国和俄罗斯旨在削弱美国国际地位的叙事逻辑而恶化。③作为政府部门,美国情报机构的表述字斟句酌,但是

① Stephen Kalin and Michael R. Gordon, "U. S. to Offer Landmark Defense Treaty to Saudi Arabia in Effort to Spur Israel Normalization Deal", *The Wall Street Journal*, June 9, 2024, https://www.wsj.com/world/middle - east/us - saudi - arabia - defense - treaty - israel - palestine - e2cc1821? mod = middle - east_more_article_pos25, 2024 - 09 - 23.

② Andrew Exum, "The Saudi Deal the U. S. Actually Needs", *The Atlantic*, May 31, 2024, https://www.theatlantic.com/international/archive/2024/05/us - saudi - relationship/678545, 2024 - 08 - 10.

^{3 &}quot;Annal Threat Assessment of the U. S. Intelligence Community", Office of the Director of National Intelligence, Feb. 5, 2024, p. 5, https://www.dni.gov/files/ODNI/documents/assessments/ATA - 2024 - Unclassified - Report, pdf. 2024 - 09 - 13.

指向非常清晰。美国学者、前政府官员就完全是赤裸裸的指责,2023年12月刚卸任美国国防部负责中东事务的助理国防部长帮办戴纳·斯特罗奥说,俄罗斯、伊朗、中国和朝鲜轴心正在形成,它们挑战美西方主导的世界秩序。①这样的判断离事实很远,正如《经济学人》所言,伊朗与俄罗斯的关系因乌克兰危机、加沙冲突而明显改善,但是并没有迹象表明中国要加入这个反美联盟。②这种言过其实的论调损害美国利益,也不符合中国利益。

同中美关系相比, 中东国家的自主性和自信心不断增强, 日后可能成为 影响中国中东政策更重要的因素。大国竞争越激烈,地区中等强国的作用越 关键,大国与中等强国之间的关系越有挑战性。冷战时期,美国和苏联曾给 予中东国家大量援助,争夺"中间地带"。冷战史表明,地区中等强国常常采 取平衡政策,游走于两大国之间,待价而沽、以小博大,甚至忽然转向,让 超级大国的地区政策瞬间崩盘。现在,中东地区大国依据其自身实力,视大 国博弈为机遇而非风险,纷纷寻求更多元的对外关系,在大国间左右摇摆, 最终目标是让自己成为国际政治中的重要角色。当前,中美博弈尚未达到冷 战时期的激烈程度,中国谨慎且建设性涉足中东政治事务,中阿关系尚处于 蜜月期。未来, 若大国博弈加剧, 中国深度参与中东政治事务, 相关国家会 对美国打"中国牌",对中国打"美国牌"。届时,中阿关系会变得非常复 杂,这对中国外交实践、中国传统价值观而言,都是全新的课题。2024年10 月,沙特王储穆罕默德·本·萨勒曼未出席喀山峰会,仅派遣外交大臣代为 参会,却现身欧盟峰会,这表明沙特对加入金砖国家的犹豫与摇摆态度。此 外,沙特在民用核电站问题上举棋不定,就是将此作为与美国谈判的筹码。 阿联酋最大的人工智能公司把中国业务作为同美国交易的筹码,最终获得美 国政治、经济和军事的大力支持。

虽然美国对海湾阿拉伯国家的综合影响力最大,但是中国的能源和经济 重要性也事关它们的命运和前途。不管大国博弈的压力有多大,海湾国家不 可能在中美间完全"选边站"。这同冷战时期有本质区别,因为海湾国家已经

① Dana Stroul, "The U. S. Defense Strategy in the Middle East", CSIS, March 19, 2024, https://www.csis.org/analysis/dana-stroul-us-defense-strategy-middle-east, 2024-10-03.

② "How China, Russia and Iran Are Forging Closer Ties", *The Economist*, March 18, 2024, https://www.economist.com/finance-and-economics/2024/03/18/how-china-russia-and-iran-are-forging-closer-ties, 2024-09-10.

同中国建立起非常紧密的经济关系。正如美国中东问题专家高斯所言,沙特 想要美国的安全保证,中国、俄罗斯都指望不上:沙特又视中国和俄罗斯为 其未来的核心,因为中国是最大的石油市场,俄罗斯是"欧佩克+"中最重 要的伙伴;更重要的是,沙特还想要政治、经济上的独立自主性,既不想依 靠美国,又不想依赖中国。① 沙特要求美国提供盟友性质的安全保护,但是同 美国在政治、经济和军事上保持一致,是美国对盟友的传统要求,而这一点 沙特无法做到。随着中沙关系的不断深化,美沙之间面临的困难和问题或多 或少也会出现在中沙之间。2022 年,沙特外交大臣阿德尔・朱拜尔在一次采 访中谈到与中美的关系时说,"我们认为两个选择之间并非是排斥的。"②在 多数问题上,海湾国家确实不需要做出非此即彼的选择,但是在中美激烈竞 争的领域. 又不得不做出选择。伦敦国际战略研究所阿尔伯特・维达尔・里 伯在谈到阿联酋同美国的人工智能协议时说,阿联酋试图维护其两全其美的 对冲策略,但是如果到了紧要关头,阿联酋会选择华盛顿而不是北京。③ 在这 些领域,中美与中东国家的关系就不是两条平行线,而是复杂的三角关系, 这是中国的中东政策未来需要面对的问题。"覆巢之下无完卵",美国挑起的 中美博弈必然影响中国在中东的利益。这是因为,尽管中方认为中美关系应 对话而非对抗、双赢而非零和,应把中东视为国际合作的大舞台而非大国博 弈的竞技场,但在美西方看来,当下和未来一段时期中美关系是你输我赢、 你兴我衰的零和博弈。按此逻辑,中东地区是美国在全球维护其霸权利益同 中国战略竞争的博弈场。由此,中国的中东政策面临的国际环境和现实环境 将变得越来越复杂、既充满机遇、更面临新挑战。

(责任编辑: 樊小红 责任校对: 詹世明)

① F. Gregory Gause III, "The Limits of a U. S. - Saudi Security Deal", Foreign Affairs, August 2, 2024, https://www.foreignaffairs.com/saudi-arabia/limits-us-saudi-security-deal-china-russia, 2024-09-01.

② Natasha Turak, "Saudi Arabia's Ties to the U. S. and China Are Not Mutually Exclusive, Minister Says", *CNBC*, June 6, 2022, https://www.cnbc.com/2022/07/16/saudi – arabias – ties – to – the – us – and – china – are – not – mutually – exclusive – al – jubeir. html, 2024 – 07 – 20.

③ Joyce Karam, "Why UAE's Upgrade to US 'Major Defense Partner' Will not Deter China", Sept. 26, 2024, Al – Monitor, https://www.al – monitor.com/originals/2024/09/why – uaes – upgrade – us – major – defense – partner – will – not – deter – china, 2024 – 10 – 23.